
地建商會轟重稅
炒家用家通殺
憂辣招拖慢重建削供應 籲設「日落條款」
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香港文匯報訊（記者 梁悅琴）政府於去年11月19日公布以徵收「額外印花稅」新

招打擊炒樓後，地產建設商會昨首度開腔狠批新招殃及池魚，稱不但打擊炒家，亦

打擊用家。該會建議應就額外印花稅設定「日落條款」，期限為新稅制實施後的12個

月，或由立法會就實施後9個月進行定期檢討，並指基於新措施亦適用於地盤，料會

拖慢新樓供應及市區重建的步伐。運輸及房屋局副秘書長李麗儀回應指，難以預測

樓市走勢，故加入「日落條款」的建議是不切實際，但強調會在適當時

按正常程序修訂法例。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）受累港府於去年11月19日推出
「額外印花稅」，樓市當月下旬交投急挫，令12月整體土地註冊量及
金額均回落逾26%，其中住宅合約更下跌29.3%。

土地註冊處昨日發表去年12月統計數字顯示，12月送交土地註冊
處註冊的所有種類樓宇買賣合約共11,790份，較11月下跌26.2%；與
09年12月比較，則升6.1%。涉及合約總值534億元，較11月下跌
27.8%；與09年12月比較，則升24.6%。

上述買賣合約中，12月住宅樓宇買賣合約佔9,328份，較11月下跌
29.3%；與09年12月比較，則升2.4%。整月住宅樓宇買賣合約總值
399億元，較11月下跌32.2%；與09年12月比較，則升14.9%。

上月住宅註冊挫29%

港府：
太多豁免削阻嚇力

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）

對於多個地產界團體提出訴
求，包括就額外印花稅設定

「日落條款」，以及是否增設豁
免範圍。運輸及房屋局副秘書
長李麗儀（見圖）昨日於立法
會會議上回應業界提問時表
示，難以預測樓市走勢，故加
入「日落條款」的建議是不切

實際。她又認為現行建議下，當事人若破產，可豁
免繳付額外印花稅的豁免條件經已足夠，若加入太
多豁免會削弱措施的阻嚇力。

強調不影響真正用家
她指出，物業印花稅在法例上是由買賣雙方共同

承擔，惟市場可選擇實際由哪一方來繳付。她並重
申，額外印花稅是非常時期的非常措施，認為不會
影響真正的用家。

對於有多個團體建議當局釐清額外印花稅中「購
入及賣出」的定義時，她指出，會繼續聯絡有關部
門，又會提供書面回覆。她強調，24個月的額外徵
收期限屬合理，國際貨幣基金組織報告亦對港府去
年11月推出的打擊炒賣措施表示歡迎。

回應有業界建議設立上訴機制及豁免部分徵收
時，她指出，若太多豁免會削弱措施阻嚇性，又指
財政困難從來非免收稅項的考慮點，亦重申稅款按
照基本法第108條徵收，為持有清晰的法律意見。

李麗儀又表示，除額外印花稅，當局亦有透過增
加土地供應、樓宇銷售透明度及收緊按揭等來調控
樓市。她認為，歐美量化寬鬆政策令大量資金流
入，炒風蔓延至一般住宅，令泡沫風險增加，故額
外印花稅是必要。
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立法會印花稅修定條例草案委員會昨日下午召
開第三次會議，與會地產界團體均擔心新措施最
終影響真正用家及長線投資者。地產建設商會指
出，小業主一旦遇上財困時會出現被迫賣樓及徵
收額外印花稅的雙重打擊，且新措施並無任何機
制讓立法會審核，意味 「額外印花稅」有可能
成為《印花稅條例》中的一項永久措施。其他與
會地產業界亦質疑當局推出措施前未有詳細考
慮，造成不必要的法律爭拗。

望豁免11月20日前臨約
地產建設商會秘書長龍漢標表示，認同措施遏

抑物業炒賣及促使市場有平穩發展的目標，惟質
疑措施能否達到預期成效。他又指出，財政司司
長曾俊華公布額外印花稅時表明是「非常時期的
非常措施」，故認為當局應訂明措施的終止日期。
另外，他認為，措施本身具不公平的地方，加上
屬非常措施，因此應設下「日落條款」。該會建
議，日落條款期限為新稅制實施後的12個月，或
建議由立法會就實施後9個月進行定期檢討。該會
亦建議所有於11月20日之前簽訂的臨時買賣合約
均不應受到該稅項影響。

他指出，由於該稅項適用於地盤，倘發展商在
取得地盤後兩年內開售，同樣需繳交額外印花
稅，這無疑將令地產商推遲開售日期，間接促使

本港物業供應短缺，並拖慢市區重建步伐。
地產代理聯會主席郭德亮認為，額外印花稅對

於買賣雙方按簽訂臨時買賣合約抑或正式買賣合
約的標準無釐清，令市場一度出現大量撻訂個
案。

David Webb稱違基本法
獨立股評人David Webb認為，額外印花稅屬違

反基本法第105條，亦會損害香港自由經濟體系聲
譽。他認為，印花稅本身就應被廢除；政府應該
退後，讓資產泡沫破裂，這才是應對泡沫的恰當
方式。Webb說，印花稅將衝擊很多無辜者，在經
濟衰退期間，無力償還房貸的人將不得不賣掉6個
月前購買的房子，並為此遭受損失。

香港地產代理商會秘書長黃健基表示，期望在
現行的措施上推出上訴機制，並對首次置業或樓
換樓的人士提供寬免，令市民更易接受有關措施
的執行。

測量界望釐清實施細節
香港測量師學會會長潘永祥認為，開徵額外印

花稅以遏炒風可以理解及接受，但認為必須清楚
列明由買賣哪一方支付有關稅項。該會認為由買
方支付會較為恰當，此舉可減低日後業主逃稅的
風險。

運房局：
循商會跟進郭子威事件
香港文匯報訊（記者 梁悅琴）對於長實(0001)地

產投資董事郭子威早前於微博發表涉嫌誤導買家的
言論，地產建設商會秘書長龍漢標昨日指出，商會
已就此事回覆政府，並重申商會能力範圍內可做的
亦已做妥，並認為事件主要由於政府及發展商彼此
對臨時買賣合約的法律定義互有分歧所致。

運房局發言人指出，該局仍會透過地產建設商會
跟進事件，不會單方面與長實進行交涉。

另外，有關政府收緊「發水上限」的問題，龍漢
標表示，該會已書面向政府提交意見，相信政府正
考慮各方意見。

■地產建設商會秘書長龍漢標表示，額外印花稅是「非常時期的非
常措施」，故當局應訂明措施終止日期。 資料圖片


